
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
                                                                                                        

新ルート＆新料金で 

”新”ちょこバス２月２３日（月）からスタート 

東大和市の“今”を伝えたい・・・ 
市議会議員  

 和地ひとみレポート 

２０１５年２月８日 

№145 

 

■新料金は￥１８０。ICカードの利用も可能。 
…何度かこのレポートでも取上げた『ちょこバス』。 

ここ近年は、毎年約 4,000 万円の赤字を市が補填する
状況でした。その原因として考えられていたのが「平
成 21 年９月のルート変更による利便性の低下」「市内
の主要な駅への乗り入れが不可能」ということ。 

またルート変更により、運行本数が減少し、それによ
り利用者も減少したこと、さらに、朝晩ルートと昼間
ルートが違うことで朝に行けた場所から昼間帰って来
られないというような不便な状況もありました。 

…このような様々な問題を解決するために、市では 
東大和市地域公共交通会議を設け、運行改善について
協議。また、市民の皆様の声を拾うべくタウンミーテ
ィングでテーマに取り上げる他、公民館や市民センタ
ーで懇談会を開いてきました。そして、ルートと料金
の変更を決定。２月２３日より新たな『ちょこバス』
がスタートします。 

…今までワンコイン＝￥１００という運賃を維持して
きた『ちょこバス』ですが、上記のとおり赤字という
状況。そもそも交通空白不便地域の解消のために始め
たバスも、赤字続きでは持続することが危ぶまれます。
また、逆に公共交通の通っている地域には『ちょこバ
ス』は走っていない＝普通の路線バスを利用します。
路線バスの初乗りは￥180。一方で、『ちょこバス』は
市が赤字補填をしながらの￥100という運賃。これには
公平性がないという声もありました。また、『ちょこバ
ス』の利用者からは運賃が上がっても良いので、利便
性を上げて欲しいという声も。このような声を受けて、
２月２３日からは『ちょこバス』の運賃は￥180になり
ます。また、今までは現金と回数券だけしか使用でき
なかった『ちょこバス』でしたが、IC カード（スイカ
など）の利用も可能に。利便性を向上させています。 
 

■新ルートと新時刻表 
…今回のルート改正のポイントは玉川上水駅から市役
所を経由して東大和市駅を繋ぐ往復ルートと東大和市
役所を出発、終着点に市内を循環する循環ルート（内
回り、外回り）を設けたこと。往復ルートと循環ルー
トは市役所の正面入口付近に新たに整備されたバス停
留所で乗り継ぎができるようになっています。 

…また、前回のルート改正で、各停留所の時刻表が複
雑になり不便になったとの声に対しては、全ての停留
所の時刻表を毎時、同じ分にすることでシンプルに。
例えば「武蔵大和駅入口」停留所は外回りなら毎時 10

分（例：8：10、9：10…）、内回りなら毎時 30分（例：
8：30、9：30…）といった時刻表になります。 

 
 

…新たなルート変更、 

時刻表変更で、今まで指摘されていた不便な点は解消さ
れていると思います。また、駅への乗り入れもあるため、
新たな目的地のための新たな利用者も期待できます。 
しかし、循環ルートについては、ルートが長いこともあ
り、例えば湖畔集会所から東大和市駅に行く場合は、市
役所の乗り継ぎ待ち時間10分を入れると46分かかりま
す。この所要時間が長いか短いかということは、各自受
け取り方は違うと思いますが、1時間に 1本、ルートが
長いために所要時間が長くなるということを考慮する
と、利用者がきちんと予定を立てて利用することが前提
となります。そこがクリアされれば、便利な交通手段と
感じてもらえることも期待できますが、本当に気軽に利
用できるという点では、まだ課題はあると感じます。市
では、新たな『ちょこバス』についての説明会を今週４
回開催。参加者の声で、今回の変更への期待度も感じら
れると思います。 
 

■そのほかの工夫は。 
…今回、市では『ちょこバス』の台数を増やします。新
たな車両については、東大和市のグルメキャラクター
「うまべぇ」と多摩湖のデザインにして、子ども達にも
親しんでもらえるように工夫をしたとのこと。 

…『ちょこバス』はいわゆるコミュニティバスと呼ばれ
る公共交通機関ですが、これは、東京都武蔵野市が「ム
ーバス」を平成 7年にスタートさせたことを機に日本各
地に広がっているものです。多くの自治体が赤字を補填
しながら運行させていますが、公共福祉＝利便性の維持
のための赤字と財政的な限界のバランスを常に考える
ことも必要です。市が、今回のルートと運賃の見直しの
影響をきちんと分析することはもちろんですが、より多
くの人に利用してもらえるような工夫についても、継続
的に模索、実施していく必要があります。例えば、お花
見の時期には、どのバス停を利用すると多摩湖などのお
花見スポットに行くのに便利なのか、市のイベントに行
く際にはどのように利用したらよいのか等の PRも積極
的に行って欲しいです。また、以前のタウンミーティン
グで出ていたご意見のように、市民協働という視点で利
用促進のアイデアを募ることも必要だと思います。 

…今回のルート変更、新料金になった場合の赤字を市で
は今までの倍＝約８０００万円と試算しています。この
赤字は市民全体にかかってくるもの。少しでも赤字を改
善する工夫を行うと共に、利用者の推移、イベント等に
よって増えた乗客数を公表するなど、市民全体で『ちょ
こバス』のことを考える事ができる情報公開などもして
いくことが必要です。 
 

 



 

■新『ちょこバス』の説明会  
（各会とも同じ内容。約 1時間半を予定） 

日 時 会場 

２月 ９日（月）14：00～ 仲原集会所 

２月 10日（火）14：00～ 湖畔集会所 

２月 11日（水：祝）11：00～ 市役所会議棟 

２月 12日（木）15：00～ 桜が丘市民センター 

 
■新運賃：ICカードと現金では料金が異なります。 

運 賃 
一 般 障 害 者 

普 通 ICカード 普 通 IC カード 介助者 1 名も同運

賃で乗車可能。 大 人 ￥１８０ ￥１７５ ￥９０ ￥８８ 

小 人 ￥９０ ￥８８ ￥５０ ￥４４ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 

 

■ 連絡先  和地 ひとみ事務所   HP：http://www.wachi1103.jp 

wachi_hitomi@cocoa.ocn.ne.jp 【電話・ＦＡＸ】 ０４２－５１６－８５４６  

〒207-0005 東大和市高木３－２７４－２－１０２   

 

【プロフィール】 

１９７０年 東京都北区生まれ。／父の転勤で１歳から群馬県で育つ。幼稚園からカギっ子。リーダーシップを発揮し、小学
校で児童会長、中学校でも生徒会長を務める。大好きな音楽を究めようと武蔵野音楽大学に進学、卒業。／卒業後は群馬の山
奥の小学校で臨時教諭として担任を２年勤め、新しい試みで授業を活性化させ「元気印の先生」として保護者・生徒から親し
まれた。／「学校」の外の一般社会で挑戦しようとベンチャー企業の(株)シートゥーネットワーク（※スーパーマーケットを
経営。店頭公開から一部上場、外資系企業に転換）に社長秘書として入社。のち店舗現場に異動、同社で初の女性店長となる。
その後、人材開発部長を拝命。／『人を活かす』経営を学ぶため一念発起しカナダに留学。外から見た日本の将来に、漠然と
した不安感じる。帰国後は、不動産投資会社にて企画業務、税理士対応、広報などに従事。２０１１年４月、初当選。      
顔の見える議員として、日々奮闘中。 

 
東大和市 市議会議員 

和地 ひとみ 

市政、議会について「自然体」「ざっくばらん」にレポート。駅前で配布するレポートは毎回、最新号です。 

「私たちの身近にある市政、市議会。伝えることがスタートだと思います。」 

…昨年末から平成 27年度の市内認可
保育園の入園申請受付が行われてい
ますが、この度、市内の３つの施設
が定員拡大ならびに入所可能な状況
となったため、東大和市では、H27

年度 4 月入園申請の二次募集の受付
期間を１週間延長しました。 

…来年度から「子ども子育て支援新制度」が本格的に
スタートします。この新制度により市が主体となって
給付や事業を行うことになるため、市が行う事務も多
くなります。今回の二次募集の期間延長は事務期間の
延長ともなるため、4月入園という期限までに事務を整
えなければならないということも考えると、市側にも
負担になることは予想できます。しかし、利用者側で
ある市民からすれば、期間延長により、より多くの可
能性や希望に近い環境を得られる可能性が増えること
も事実。今回の期間延長は、利用者側に立った判断を
して実行したのだと感じました。 

…また、今回の期間延長については、市のホームペー
ジに掲載するだけではなく、現在二次募集に申請され
ている保護者の方に文書で案内を送付。また、一次募
集で入園が決定されている方にも、延長する受付期間
までなら、改めて希望保育施設を変更することが可能
な旨を文書で案内しています。 

…もちろん、定員の変更があったのですから、このよう
な案内を送付することは当然だと思われる市民の方も
多くいると思います。しかし、今までの市の様々な取り
組みを見ていると、全体が無難に問題なくということに
重心を置きすぎ、きめ細かな対応という部分が少々置き
去りにされている印象がありました。以前、私が一般質
問で保育園の申請受付事務について取り上げた際、より
利用者側に立った丁寧な対応をしていくという答弁が
ありましたが、ホームページの内容の充実だけではな
く、このような対応を市がしたということは、素直に嬉
しいことだと思います。 

…なかなか、市民の声が実現に結びつかないような印象
の行政ですが、少しずつでも対応をしていることを実感
すると、今後も、様々な市民の声を伝えるべきだと思い
ました。 

■申請可能な保育施設の追加、定員拡大する保育施設 
【追加】テマリ保育園分園（保育所：定員 20人） 
    １～５歳児 各４名の予定 
    ※テマリ保育園分園はテマリ保育園とは別施設 
【追加】こども園（保育が必要な方の定員４０人） 
    ０歳１人、１歳７人、２歳 16人、3歳以上 16人の予定 
    ※4月新規入所の受付は、1歳児３名のみ募集 
【拡大】谷里保育園（保育所）の拡大 
    １歳８名、２歳 3名、3歳 4名を増員予定 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市内認可保育園等の定員拡大により二次募集受付期間を延長 

市の情報提供と対応、より丁寧になったと実感 


